

so del curso académico (1974-75). Está dirigido por el presidente de dicho Instituto y Jefe del Servicio de Medicina Interna del Hospital Foral de Navarra, Dr. Miguel Anderiz. Se reúnen 21 trabajos de muy diferentes especialidades: por ejemplo, desde el coma hepático (Dr. C. Garralda Goyena), a la pseudoartrosis de tibia (Dr. M. Martínez Vergara) e incluso de índole experimental como: Efecto experimental del iodo sobre las ratas hipotiroides en la 2.^a generación (Dr. J. L. Martínez Rodríguez, M. Muñoz Rodríguez y A. Lameiro Iglesias). Según estos a. a. el «iodo es capaz de normalizar las funciones alteradas por la deficiencia crónica del mismo», tanto en lo que afecta al desarrollo corporal y aún «al comportamiento». Esto explica el buen efecto de la profilaxis con iodo incluso en las zonas con cretinismo.

E. Ortiz de Landázuri

Francisco-José Florez Tascón. *Lecciones de patología del aparato osteolocomotor*. — Distribuidora «Ciarte». Madrid. 1975. 1.120 páginas.

En 45 lecciones se distribuye este tratado en el que se pasa revista con meticoloso análisis a todo el conjunto de procesos que corresponden a la actual reumatología. Podríamos considerar agrupados estos sucesivos capítulos en las siguientes partes: a) 10 lecciones sobre las formas reumatoideas y similares; b) 10 lecciones sobre la enfermedad reumática, la artrosis y las artritis; c) 5 lecciones sobre los reumatismos metabólicos; d) 8 lecciones sobre las osteopatías; e) 10 lecciones de problemas muy variados tales como: patología muscular, epidemiología de la enf. reumática, alt. oculares, rehabilitación, cirugía; f) la antepenúltima lección dedicada al diagnóstico diferencial y la última a la semiología termográfica.

La elaboración de cada lección, con una copiosa y bien lograda información bibliográfica, constituye lecciones magistrales con abundante material iconográfico (754 figuras). Han colaborado en algunas de las lecciones con el Prof. Flórez Tascón los Dres. A Corral, M. Fernández, F. Germán, J. F. Sancho, M. Zárate y A. González Plaza.

La visión de conjunto lograda en este libro sobre las enfermedades del aparato loco-motor puede concretarse definiéndolo, como el propio autor lo dicen: La Medicina Interna en el aparato loco-motor. Este mérito se debe a la personalidad clínica del Dr. Flórez Tascón que aunque quisiera no podría dejar de ser en primer término un internista y por ello ha sabido penetrar en la intimidad del fenómeno biológico, muy lejos de una mera referencia descriptiva. Por ello con dominio en la materia se analizan las facetas: inmunológicas; metabólicas; microbiológicas; genéticas... etc. Es un libro escrito no solo para el especialista que encontrará orientaciones modernas sobre la realidad del cuadro reumático, sino igualmente para que el joven colega pre o postgraduado logre desde el principio comprender la amplitud de las especialidades médicas que adquieren su plenitud cuando, como en este caso, se estudian por un internista de la categoría del Dr. Flórez Tascón.

La edición muy bien cuidada.

E. Ortiz de Landázuri

«La ciencia en la vida del hombre». Por ENRIQUE GUTIERREZ RÍOS. EUNSA. Col. Temas NT, 220 págs. Pamplona, 1975.

Es sobradamente conocida la figura de Enrique Gutiérrez Ríos, en el mundo científico español. Su apretada biografía que incluye actividades científicas,

académicas y políticas, es la de un auténtico humanista. Esta afirmación queda probada con la aparición de un libro del que es autor: «La ciencia de la vida del hombre».

El propio autor define el trabajo de selección de sus escritos al afirmar: «Todo esto es lo que reunido, constituye las páginas de este libro. Junto a consideraciones de aspectos generales está, en ocasiones, la anécdota que suele reflejar los tonos cálidos, vivos, de este mundo, para muchos distante y frío, de la vida científica». Y es que, si algo define esta serie de ensayos además del estilo y pensamiento del autor, es la expresión de su fe en el hombre, verdadero artífice de la creación científica; pero el análisis se promete mucho más profundo al ir alcanzándose el tono de las páginas de estos ensayos, pues la búsqueda de la ciencia se vuelve trascendente y la misma ciencia se ve como reflejo de una dimensión humana cargada de fé y esperanza en su propia condición.

A aspectos tan sugestivos como la proyección de la ciencia en la vida social, la universidad y su contenido humano, el análisis de la ciencia española y la ciencia considerada como aventura humana, se une un capítulo a modo de colofón sobre lo que el autor describe como la «búsqueda de la finalidad», y que al analizar el lenguaje simbólico de la naturaleza, recurre a las líneas maestras donde se encuentran ciencia y rebelación, realizando un profundo estudio del panorama intelectual del científico creyente.

L. F. B. V.

«*La formación de la enfermera*». Varios autores, EUNSA, Libros de Enfermería, Col. CIENCIAS MEDICAS, 168 págs. Pamplona, 1975.

En las llamadas crisis de identidad de muchas profesiones, la reflexión sobre

los cimientos y experiencias en que éstas se asientan puede resultar más eficaz que la elucubración «ex novo». La enfermería —a menudo considerada como una «medicina de segundo orden»— es una de esas vocaciones humanas necesitadas de nuevos objetivos, cientificación de las enseñanzas y abundantes dosis de claro humanismo.

En efecto, pocas profesiones han experimentado en los últimos tiempos un cambio tan profundo como la de la enfermera. En ciertos aspectos se puede hablar de evolución. En otros, casi de revolución. Y en algunos de crisis. Lo que sí puede afirmarse, en conjunto, es que el sentido de la profesión, su contenido, la consideración y el aprecio público de que goza la enfermera han experimentado una elevación. Este hecho no es fruto del azar: lo que hace que una enfermera adquiera y ejercite su profesión en un alto nivel de competencia es, en gran parte, fruto de la formación que recibe. Y esta formación es, a su vez, resultante de un complejo conjunto de factores: capacidad, actitud, esfuerzo personal, ambiente educativo, medios de trabajo, libros, etc.

En todo este marco teórico se inscribe la aparición de una nueva serie de volúmenes dedicados a la enfermería, que se constituye en noticia por dos razones: es la primera que se elabora íntegramente en España y sus contenidos no se refieren únicamente a los aspectos científicos de la profesión, sino también a más amplias facetas humanísticas, éticas y deontológicas. Se trata de los «Libros de Enfermería» que dentro de la colección «Ciencias Médicas», acaba de editar EUNSA y que han sido elaborados en distintas Facultades de la Universidad de Navarra, especialmente en su Escuela de Enfermeras.

El primero de estos volúmenes está muy lógicamente dedicado a la problemática más amplia de la profesión, a sus